
《阿凡达》来了，来势汹汹，势不可挡。
观影之后，喜欢和赞叹的人居多，众多平素

显得无比苛刻的影评人也大唱赞歌。宁财神的
表白正中要害：“半夜跟几个导演和制片人看
《阿凡达》，散场之后，气氛诡异，沉默，沮丧，几
乎没人聊电影，都被震傻了。”对一些“全靠口
水”的国产电影来说，技术与内容并重的《阿凡
达》就是份“死亡证书”。

当然，也有泼凉水的。比如，认为故事疲
软，缺少真人电影的激情。还有人指出，《阿凡
达》没有一个好译名。Avatar本来是“化身”的
意思，和剧情契合，但现在这个中文译名犹如白
开水一样。

膜拜伴随着争议，新年最具里程碑式的真
正大片《阿凡达》到底带来了什么？震撼了什
么？颠覆了什么？第一时间看片的人们有一些
解读，可以给大家提供一个参照。

空军大戏《成长》在前不久的第四
届CCTV电视剧群英汇上被重点推介，
郭晓冬在剧中扮演了一个英姿飒爽、训
练有素的空军飞行员。
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史诗范儿足 深入却单薄
影片套了一个反殖民的抗暴主题，很有

些《与狼共舞》的气质，虽然史诗范儿十足，但
深入进去还是比较单薄。大家对卡梅隆的要
求自然要比迈克尔·贝高，更何况是耗费他多
年心血的作品，《阿凡达》距离血肉丰满还是
有些差距。

预测一下，《阿凡达》在今年奥斯卡的竞争
力应仅限于技术奖项，也许为了表彰卡梅隆在
电影技术上的创新精神，能发一个最佳导演奖
安慰一下吧。《阿凡达》的非凡意义，更多在于它
带来的可能是一场电影制作上的革命。

据《成都晚报》

1.终于看了传说中的《阿凡达》。牛！！！
2.看完片出来，暴雪中冒死给老曹电话：

“你丫赶紧的！必须看！”
3.两个礼拜前在江志强老师面前盛赞

《2012》的数字特技，江老板淡淡地丢了一句
话：“《2012》的导演看了《阿凡达》只有磕头。”
（大意如此）我极其怀疑，能好到这种地步？！看
了，信了。

4.这是一场大师级的视觉盛宴，是绝不可
错过的一次梦境旅行。很多次，我都觉得自己
似乎回到了童年的时代，变成一个粉嫩的充满
幻想的小孩；那目不暇接的柔软的强悍的触目
惊心的不断颠覆我们想象疆界的影像流，仿佛清
澈无比的小溪在不断涤清那已沾满灰尘的灵魂，
让我们能清晰地感受到自己的心跳，听到自己的
呼吸；这种感觉让我很多次热泪盈眶。童年的
时候，无数的夏日傍晚，绿草地上，凝视着天空
那曾经只能在脑海中翻滚的、只属于一个孤独

少年的幻想，这一次真真切切地目睹了——《阿
凡达》张开了想象的翅膀，也张开了你内心的善
意。导演对生命的敬意，在电影中流露无遗。

《阿凡达》让我知道，我们差的不是技术，技
术是可以拿来的；《阿凡达》突然让我意识到：我
们电影的情怀和简单的美好距离有多远；我们和
清澈的纯真距离有多远；我们和炙热的梦想距离
有多远；一直在扭曲阴暗扯淡的纠结的庸俗中奔
走狂欢的我们，距离到真诚，还有多远！面对《阿
凡达》的纯净，我们应该羞愧。

5.我坚信《阿凡达》会成为中国观众的宠
儿。这是我们中国电影人要集体目睹、集体服
气的一次完败。

我们在虚高的票房中裸奔和狂欢的时候，
彻底放弃了作为一个电影人应有的操守，彻底
拥抱了低俗。这样的我们被击败，是活该的，因
为只有这样的失败，才会让我们清醒，也只有这
样的失败才会让我们奋起。

3D是《阿凡达》的金字招牌，它仿佛是绝色
美女的三围：胸围、臀围、腰围。三围数字过关，
比例适度，黄金分割恰当，就能招徕眼球。从技
术层面讲，《阿凡达》已经达到目前技术的极
致。如果说《2012》体现了人类的浅层梦境，那
么《阿凡达》体现了人类的深层梦境，把人类目
前能够得着的想象比较逼真地还原出来。

《阿凡达》的确是人类拍的“反人类”的电
影，这个反人类全称是“反对人类的贪婪、残
暴”，《阿凡达》同时是反映“暴力抵抗拆迁”的
电影。《第九区》里，外星人生活在地球，地球
上可耻的商人、政客、军人强令他们搬迁；《阿
凡达》里，外星人生活在外星，地球上可耻的
军人、商人居然用导弹逼外星人从他们自己的
故土搬走。是可忍孰不可忍？请注意从
《2012》到《第九区》再到《阿凡达》想象的3个
时间节点，从即将开始行进到百余年后，人类
从自我毁灭、毁灭外星人到赴外星球继续祸

害，正说明人类的堕落轨迹与速率。时间节点
背后潜藏的这个世界，最归根到底的“恶”，还
是对资源的争夺。强势对弱势的掠夺，强国对
弱国的掠夺，到强星对弱星的掠夺……《阿凡
达》里，人类把这样的明规则也放到潘多拉星
上，结果遭遇最顽强抵抗。

电影制作者们除赚钱外，我认为，他们在
《阿凡达》里最大的用意是：释放焦虑，詹姆
斯·卡梅隆知道，在22世纪中叶，他们都不在的
时代，按照地球目前的贪婪逻辑，以及科学进步
的发展速度，《阿凡达》里呈现的情景完全可能
出现（当然时间可能延后）。最后，地球好人帮
助纳美人，灭掉地球入侵者，在这样弓箭对枪
炮，飞鸟对飞机的对决中，人类最后的善，帮助
了潘多拉星球，这样的“惩恶扬善”主题，让詹姆
斯·卡梅隆们将未来不可知的人类劣行提前曝
光警醒世人，人类最终“以正胜邪”让电影制作
者对未来未知前景的焦虑得以彻底释怀。

戴上3D眼镜观看《阿凡达》的过程，是一次
无与伦比的光影梦幻之旅。其电脑特效场面之
逼真，几乎达到了以假乱真的地步，让你真以为
宇宙中存在这么一颗叫潘多拉的星球。

毫无疑问，《阿凡达》的最大看点，是导演詹
姆斯·卡梅隆凭借他天马行空的想像力，运用当
前世界最先进的3D电脑特效技术，造出了一颗
外星球以及星球上如梦如幻的山川河流及动
植物生态系统。影片临近结尾时，空中的纳美
人武士骑着飞龙与人类战斗机激战，地上的纳
美人武士骑着类似马的动物与人类机器人鏖
战。这场持续了20分钟的战斗，按卡梅隆自
己的话说——“凝聚了我一生的精华”。毫不
夸张地说，《阿凡达》堪称电影史上迄今为止电
脑特技水平最高的一部电影，《2012》《变形金

刚》在它面前都只能算是小学生。
之所以能达到如此完美的效果，背后是詹

姆斯·卡梅隆12年磨一剑的艰苦付出。在这个
日新月异越来越浮躁的世界，他这个世界上票
房最高的导演，放弃了大把挣钱的机会，以惊人
的定力和毅力，孜孜不倦的探索精神，以及对电
影艺术的热爱，慢工出细活，精益求精，终于为
全球观众奉献出《阿凡达》这样一部真正的诚意
之作。

中国有句成语叫“愚公移山”，反映一个人
做一件事的执著精神。卡梅隆不计得失，历经
12年，在光影世界硬生生造出一颗星球，其执著
其难度不亚于愚公移山，堪称世界电影界的“愚
公”。但愿，中国电影界也早日出现这样的愚公，
少一些浮躁浅薄、投机取巧、急于求成的“智叟”。

郭晓冬：驾机出航
飞机的驾驶舱，对很多人来说都是一

个神秘地带，包括我。
坐过无数次的飞机，第一次真正走进

驾驶舱，还要感谢《成长》。以前每次坐飞
机，都会有一种冲动，想看看驾驶舱，看看
飞机的“方向盘”、“离合器”、“挡位”、“油
门”……

这次终于如愿以偿！不仅仅看到了
驾驶舱，并且还亲自体验了一把。

驾机出航！

李念：梦到“海藻”被封杀
刚在梦里大哭了一把！哭到舒服，发

泄，释然。梦到“海藻”被封杀！梦里，可怜
的海藻和一些饰演过反面角色的演员一起
被赶到一个“屠宰场”，一群蒙面人，身上写
着“好人”，手里拿着枪对着“我们那些演
员”！我们这些演员百口莫辩，眼睁睁看着
枪子飞进胸口。

醒来泪流满面，让我清楚地知道我真
的喜欢我的职业！我不怕死，但害怕不能
演戏！呵呵，同时也觉得自己很可笑！想
想，其实大家真的是太入戏了，电视剧就是
电视剧，再好的故事一定也有它的漏洞！
它承载不了任何历史和现实，我没想到我
也会来劝大家——别太入戏！不然会很
累，真的很累。

除了技术 全不新鲜
当我看罢影片，经过长时间的立体视觉

轰炸后，那些所谓奇思妙想随着影像的消失
变成一片空白，除了某些感官刺激，故事、主
题、人物，乃至一些赏心悦目的画面都似曾相
识，数亿美元的巨额投资只是各种成功商业
大片的混搭，并无任何让人回味的新内容，所
谓“革命”只是虚妄的“一厢情愿”。

《阿凡达》的创意过程，正是各种比投资、
比规模的商业大片甚嚣尘上的时候。其比比
皆是的“借鉴”，让人看到的处处都是“他者”，
唯独没有自己。

《阿凡达》故事主题是批判现代文明对传
统文化的戕害。男主角原为人类贪婪扩张的
帮凶，最后升华成帮助土著纳美人对付人类
入侵的宇宙英雄。相同主题的故事比比皆
是，卡梅隆自己都承认和《与狼共舞》的主题
如出一辙，但却没能达到《与狼共舞》的广度
和深度。 据《深圳特区报》

终有一天电影演员都要失业
□杨帆（《华西都市报》电影记者）

两个星期前，我在香港提前看了《阿凡达》，
就把QQ签名改成了“《阿凡达》至少是未来5年
科幻片的终结者”，这个签名一直保留到现在。
最感动我们的角色和场景，几乎全是电脑虚拟
出来的。

因此，我有种强烈预感，或许人类在100年
之后，真的会没有电影演员这个职业，只有话
剧、戏曲演员能保住他们的饭碗。

有时候真的不知道是该把卡梅隆当成上帝
还是撒旦。3D终归有一天也会被淘汰，取而代
之的是那种用全息激光投影的4D电影。4D之
后呢？或许未来，我们看电影时，直接把主机硬
盘上的USB线插到大脑中的芯片里了事，制造
更为身临其境的幻影。到了那一天，也就不需
要电影演员和电影院了。

面对《阿凡达》的纯净，我们应该羞愧
□陆川（电影人）

“反人类”电影：智识分子的焦虑和梦想
□谭飞（影评人）

卡梅隆堪称世界电影界的“愚公”
□胡建礼（影评人）

【板砖】

【延伸】

日前，4年未发专辑的孙悦在北京
推出她的第 12张个人专辑《变》。孙悦
亮相发布会的造型十分大胆，不仅头发
染成大红色，还用黑色胶带遮住双眼，
更身着红色深V领皮衣，“香艳”程度令
人咋舌。

孙悦：新造型差点“吓坏”大家
距离上张唱片4年了，终于召开了我

的第12张专辑发布会，这张唱片一个大大
的“变”字儿，说明我又要变了！

这次的造型，是我和造型师一起定下
的，除了标志性的红发红衣服，更添加了
闪钻的红眉毛，伴舞者也都戴上了闪光的
眼镜儿，这样的装扮差点“吓坏”大家。

发布会很顺利，我想告诉大家我孙悦
又变了。每一次变，我都会很彻底。有人
说我的嗓音变了，其实没有，这才是我孙
悦真正的嗓音，这次，我没有再捏着嗓子
唱，我释放了。

2009年大热电视剧《蜗居》直面社
会热点，贴近生活，给观众带来共鸣，但
争议之声同样不断。不少观众很入戏，
深入解析人物性格人物关系，而主演之
一李念也很入戏……


